

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación Argentina,

RESUELVE

Declarar el Beneplácito de esta Honorable Cámara de Diputados de la Nación por la publicación del libro titulado "*Masones y Masonería en Catamarca*", trabajo de investigación de los autores Daniel Nieva y Carlos Carabajal, presentado oficialmente el lunes 14 de abril de 2025 en el Museo Histórico de la Provincia, ubicado en la ciudad de San Fernando del Valle, de la provincia de Catamarca, República Argentina.

Silvana Micaela Ginocchio Diputada Nacional Catamarca

Dante López Rodríguez, Diputado Nacional Catamarca

Sebastián Nóblega, Diputado Nacional Catamarca



FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

El presente proyecto tiene por objeto declarar el Beneplácito de esta Honorable Cámara de Diputados de la Nación por la publicación del libro titulado "Masones y Masonería en Catamarca", trabajo de investigación llevado adelante por el profesor Carlos Carabajal y el licenciado Héctor Daniel Nieva.

La obra se terminó de imprimir en febrero de 2025 en los talleres de la editorial "Tropa Circa", provincia de Tucumán, y cuenta con el auspicio del Ministerio de Cultura, Turismo y Deporte de la provincia de Catamarca.

Fue presentada el lunes 14 de abril el Museo Histórico de la Provincia de ciudad de San Fernando del Valle de la provincia de Catamarca, en cuyo acto se abordaron los vínculos históricos entre Catamarca y Chile, el papel de la masonería en la formación de la identidad regional, y la influencia de sus principios en la política y la sociedad. El panel destacó la profundidad del trabajo realizado y su valor como herramienta para la historia local desde nuevos enfoques.

"El libro busca aportar a la construcción de nuestra memoria histórica desde un enfoque muchas veces silenciado o poco conocido" expresaron los autores.

A lo largo de 57 páginas se van revelando aspectos desconocidos de la participación de la masonería en la provincia cuyos ejes de investigación se deslizan en el "Prologo" e índice: "La Masonería en la Argentina", "Aporte preliminar Masones en Catamarca", "Ciencia y viajeros, Masones por Catamarca", "Felipe Varela y las ideas masónicas del Pacifico", "Personería Jurídica de secreto a discreto", "Los gobernadores masones de Catamarca", "Otras personalidades que pertenecieron a la masonería", Palabras finales y un "Anexo" con nueve fotografías en blanco y negro, entre ellas documentos oficiales, publicaciones de prensa y placas.

El historiador Marcelo Díaz, en el Prólogo, dice: "Nieva y Carabajal se introducen en una hábil y prolija pesquisa historiográfica, en la cual analizan diversas obras y documentos que le permiten acercarse al objeto de estudio: la masonería en Catamarca. Utilizando recursos literarios variados, los autores le dan vida en una compleja trama al estudio del surgimiento de la masonería en Catamarca y sus primeros pasos al instalarse en la ciudad del Valle de Catamarca". Asimismo, a la par que afirma que en la obra aparecen principales figuras de la política provincial desde mediados del siglo XIX, la considera un importante aporte para el estudio histórico local.

En "Otras personalidades que pertenecieron a la masonería" se lee: "sus obras y pensamiento impregnaron hechos históricos en la Provincia como así en la región que



permiten delinear una sociedad original denominado por algunos historiadores como la "Atenas" del Noroeste argentino en el siglo XIX" (pág. 36).

A modo de conclusión los autores manifiestan que la publicación pretende hacer un primer acercamiento al estudio sobre los masones con una actuación pública en el territorio de provincial, mencionando las fuentes sobre las que trabajaron: el Archivo Histórico de la provincia, la Biblioteca y Hemeroteca Diocesana y bibliografía de la historia local y regional que respaldan la presencia de la orden masónica en Catamarca, demostrando que la provincia no fue ajena a lo que sucedió a nivel nacional.

El libro y su presentación fue noticia y tuvo repercusión en la prensa local:

"Este importante trabajo de investigación histórica ofrece un panorama inédito en la historiografía catamarqueña y regional, explorando las vidas de destacadas personalidades de la cultura y la política local que formaron parte de la masonería".

Entre las figuras históricas que se destacan en esta publicación se encuentran el dramaturgo y director teatral Ezequiel Soria, el ex-gobernador José Silvano Daza y el político Ramón Gil Navarro, quienes han dejado una huella significativa en la historia de nuestra provincia. El libro, publicado por la editorial Tropa Circe de Tucumán, invita a los lectores a sumergirse en un capítulo poco explorado de nuestra historia".

"Masones y Masonería en Catamarca" es una investigación histórica que recorre la influencia de la masonería en la política y la cultura local, escrito por Carlos Carabajal y Héctor Daniel Nieva"².

La publicación del libro "Masones y Masonería en Catamarca", investigación de Daniel Nieva y Carlos Carvajal, enriquece la historiografía y cultura escrita de Catamarca, la región y el país, tiene el valor de preservar, como transmisor de conocimiento, la memoria colectiva y acercarla a las nuevas generaciones a través de la lectura; en esta línea, la presente declaración es un justo reconocimiento.

Por los fundamentos expresados, solicito a mis pares el acompañamiento.

Silvana Micaela Ginocchio Diputada Nacional Catamarca

Dante López Rodríguez, Diputado Nacional Catamarca

Sebastián Nóblega, Diputado Nacional Catamarca

 $^{^{\}rm 1}$ https://www.elancasti.com.ar/cultura/presentacion-del-libro-masones-y-masoneria-catamarca-n580858

 $^{^2}https://inforama.com.ar/tiempo-libre/2025/04/07/el-14-de-abril-sera-la-presentacion-del-libro-masones-y-masoneria-en-catamarca/\\$